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Reflexiones de fin 

de año: cambios  

en la agenda 

Se termina el año y es importante poder reflexionar 

sobre todo lo ocurrido para mirar el futuro con el 

prisma que solo la experiencia y el aprendizaje nos 

dan. Un cambio de Gobierno con una coalición que 

nunca había gobernado el país, una variación evidente 

en la percepción de la ciudadanía respecto al proceso 

constituyente y su posterior fracaso, una generación 

completa en el país que le tocó, por primera vez, 

conocer los efectos nefastos de la inflación y una 

transformación en las prioridades de la agenda de la 

ciudadanía fueron tan solo un par de los hechos más 

relevantes que marcaron este 2022.

En el primer trimestre, la opinión pública se 

centraba principalmente en la instalación del nuevo 

Gobierno, la retirada de la pandemia y la vuelta a 

una vida más normal, pero sobre todo, en el proceso 

constituyente. Entre enero y febrero, la discusión 

versaba principalmente sobre el nuevo Gobierno con 

una coalición que nunca había dirigido el país. En abril 

empezaron los primeros síntomas de que el proceso 

constituyente no estaba tan bien encaminado como se 

pensaba y empezaba a surgir la idea, por primera vez 

en mucho tiempo, de que el rechazo podía ganarle 

al apruebo. Durante mayo, ya empezaban a haber 

señales claras de preocupación producto de una 

inflación que empezaba a descontrolarse, pero seguía 

discutiéndose la posibilidad de nuevos retiros.

Sin embargo, en pocos meses todo cambió. Ya en 

junio todas las encuestas daban por ganadora a la 

opción rechazo y desde todas partes intentaban 

explicar las razones del cambio de opinión de la 

ciudadanía, las discusiones respecto de la veracidad 

de las encuestas y sobre si lo que se rechazaba era el 

texto constitucional, el actuar de los constituyentes, 

el actuar del Gobierno u otra cosa. La intervención o 

no del Gobierno en el proceso, entre otros, marcaron 

la agenda durante gran parte del segundo y tercer 

trimestre del año. 

Como sabemos, en septiembre el resultado fue lapidario 

y tocará a los expertos analizar las razones por las cuales 

un país en donde, apenas dos años antes encontraba 

una salida democrática a su crisis institucional con un 

80% de aprobación para una nueva constitución, y recién 

10 meses antes había elegido un presidente con una 

evidente preferencia por el apruebo, había cambiado 

radicalmente de posición y había decidido rechazar la 

propuesta de nuevo texto constitucional.

Hoy, ya iniciándose diciembre, vemos un cambio 

radical en los temas relevantes para la ciudadanía: 

seguridad, inflación, crisis económica, reforma 

previsional y tributaria, son los temas que más se 

escuchan y se leen. Cada día que pasa, el proceso 

constituyente sigue perdiendo relevancia para los 

intereses de la ciudadanía.

Sin perjuicio de ello, y siempre dejando de lado los 

extremos antidemocráticos, vemos con cierto optimismo 

como las fuerzas democráticas –de centro izquierda, 

centro y centro derecha—han empezado a recordar y a 

reivindicar la importancia de la política de los acuerdos. 

Esperamos que, poco a poco, vayan quedando de 

lado los “con ustedes no, porque perdieron” (imposible 

no recordar al constituyente Stingo en este sentido) 

y logremos ir reduciendo la escalada de populismos 

que en un momento vieron peligrar la democracia de 

nuestro país que tanto costó recuperar. 

Sinceramente esperamos que en nuestra columna 

de fin de año del 2023, podamos decir con orgullo 

y felicidad que en Chile ha primado la cordialidad 

política y que hemos sido capaces de salir de nuestra 

crisis de una vez por todas, fijando un rumbo conjunto 

entre todas sus coaliciones tanto en el corto como en 

el mediano y largo plazo.

Tomás Bown S.

Director Editorial
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En todo el mundo, las familias se enfrentan a una 

complejidad sin precedentes, ya que la tensión 

geopolítica magnifica las consecuencias económicas 

de la pandemia de Covid-19. En los últimos 12 meses, 

la actividad empresarial ha sufrido perturbaciones y 

los mercados se han visto sacudidos, al tiempo que la 

inflación se ha disparado. Por ello, no es de extrañar 

que las recientes conclusiones del Barómetro Familiar 

2022 de Julius Baer reflejen las preocupaciones de 

las familias a la hora de adaptarse a una nueva era 

marcada por el aumento de los riesgos.

La vida familiar es ahora más compleja que 

nunca. Los efectos de la pandemia de Covid-19, la 

inestabilidad geopolítica y la inflación a nivel mundial 

han configurado uno de los entornos financieros más 

problemáticos que se recuerdan. Las principales 

tendencias mundiales, como la digitalización y el 

cambio climático, tienen el potencial de afectar a 

todos los aspectos de nuestras vidas. Por ello, las 

familias deben evolucionar para enfrentar estos 

retos, equilibrando las necesidades de las nuevas 

generaciones con las prioridades de los mayores.

Los servicios de asesoramiento experto deben 

seguir el ritmo de estos cambios. Es posible que ni 

siquiera los asesores de máxima confianza y dilatada 

trayectoria dispongan de todas las respuestas.

Cada vez más familias buscan ayuda externa para 

complementar su red de asesoramiento habitual. 

Los expertos consultados para realizar el Julius 

Baer Barómetro Familiar 2022 nos explicaron que 

las cuestiones jurídicas, la gestión patrimonial y 

la gobernanza familiar se encuentran entre los 

principales motivos por los que las familias recurren 

a asesoramiento externo. Estos expertos también 

señalaron que las familias con un patrimonio muy 

elevado (familias UHNW, por sus siglas en inglés) 

¿Dónde acuden las 

familias en busca de 

asesoramiento experto?

recurren a asesores que les ayuden a gestionar una 

serie de desafíos más amplios, como la educación, la 

asistencia sanitaria y las decisiones relacionadas con 

el estilo de vida. 

La evolución del papel que desempeñan los asesores 

externos no termina aquí. Las familias parecen estar 

dispuestas a adoptar un enfoque internacional para 

encontrar el mejor asesoramiento posible, lo cual 

es reflejo de la naturaleza cada vez más global del 

estilo de vida de las familias UHNW. Prácticamente 

la mitad de las familias incluidas en este estudio 

tenían familiares y/o intereses comerciales en más 

de tres continentes. Ante la inevitable complejidad 

que conlleva vivir en varias jurisdicciones, quizás no 

resulte extraño que más de un tercio de los expertos 

encuestados afirmen que la ubicación geográfica 

de los asesores externos es menos importante que 

otros factores. Además, aunque existe una clara 

preferencia entre las familias por hacer negocios 

en la lengua materna del cliente, casi la mitad de 

los encuestados declaró que el perfil cultural de un 

asesor no era un factor determinante a la hora de 

decidir su contratación.

Dr. Andrea Cuomo
Managing Director, Responsable para 

América Hispana y México, Julius Baer
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Elección de un asesor

La edición de este año del Barómetro Familiar 

destaca el peso que las familias otorgan a las 

presentaciones personales y a las recomendaciones. 

Más del 75% de los expertos encuestados afirmaron 

que la vía más habitual para encontrar nuevos 

asesores externos era la recomendación por parte de 

un miembro de la red profesional de la familia. Las 

recomendaciones de familiares y amigos ocupan el 

segundo lugar.

Al parecer, las familias prefieren el enfoque informal 

de oído a oído porque coincide con lo que más 

valoran en un asesor experto.

María Eugenia Mosquera, responsable de 

planificación patrimonial para las Américas en Julius 

Baer, considera que: “las familias internacionales 

necesitan de un asesor de confianza que sepa 

manejar equipos multidisciplinarios para lograr la 

protección del patrimonio familiar en todas aquellas 

jurisdicciones donde se encuentre el mismo”.

Los resultados de nuestro estudio muestran que, si 

bien hay factores específicos y objetivos importantes, 

como el precio de los servicios y la experiencia 

técnica, rara vez constituyen el criterio decisivo. No 

cabe duda de que el tacto y la empatía se consideran 

más importantes que el precio. 

Según María Eugenia, determinar una estructura 

legal adecuada de tenencia del patrimonio que 

refleje los objetivos y necesidades de la familia y los 

futuros herederos resulta mucho más complejo hoy 

día que hace cinco años atrás debido al incremento 

de obligaciones de reporte, no solo en el país de 

residencia del dueño del patrimonio, sino también 

donde se encuentran los activos o incluso los futuros 

herederos, por lo que un asesor con experiencia 

resulta de suma importancia.

Además, la experta en planificación patrimonial 

destaca que no hay que olvidarse de que la 

transmisión de valores de una generación a la 

siguiente suele tener mayor éxito cuando existe un 

sistema de gobierno familiar con mecanismos que 

garanticen la gestión eficiente y transparente del 

patrimonio, y a la vez contribuyan a prevenir y mitigar 

posibles conflictos familiares. Esto suele lograrse, 

por ejemplo, mediante la formación de un consejo 

de familia y la redacción y evolución continua de un 

protocolo familiar.

Lo mejor de ambos mundos

Encontrar un asesor parece sencillo; sin embargo, dar 

con el socio de confianza adecuado es más complicado.

Con un poco de imaginación y planificación, 

las familias podrían adoptar un enfoque híbrido 

para aprovechar las ventajas de una búsqueda 

estructurada, sin descuidar los criterios que más 

valoran: el carácter y la integridad.

Como punto de partida, los expertos encuestados 

sugieren aplicar un sencillo proceso de cuatro pasos:

En primer lugar, es necesario empezar anotando 

objetivos concretos que indiquen claramente 

qué tipo de asesoramiento se precisa y por qué. 

Comprometerse con una meta bien enfocada 

confiere a la búsqueda un propósito y una 

orientación, mientras que los objetivos imprecisos 

probablemente produzcan resultados imprecisos.

En segundo lugar, debemos elaborar una extensa 

lista de posibles expertos utilizando criterios de 

búsqueda objetivos como honorarios, ubicación y 

experiencia.

En tercer lugar, llevar a cabo sistemáticamente 

una diligencia debida para obtener una lista 

de candidatos preseleccionados, verificados y 

debidamente cualificados. En cuarto y último 

lugar, las familias pueden llevar a cabo sus propias 

investigaciones para poder juzgar la integridad y el 

carácter de los candidatos mejor cualificados.

Obviamente, la decisión final recae en la familia, 

que es quien debe sentirse cómoda no solo a nivel 

profesional, sino también en lo personal.
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Todos sabemos que en diciembre de este año termina 

tu periodo en la CPC ¿Cómo visualizas este cambio en 

su dirección? 

La CPC es una institución que, al igual que sus seis 

gremios matrices, la Sociedad Nacional de Agricultura 

(CNA), la Sociedad Nacional de Minería (SONAMI), la 

Sociedad de fomento fabril (SOFOFA), la Cámara de la 

Chilena de la Construcción (CChC), la Cámara Nacional de 

Comercio (CNC) y la Asociación de Bancos (ABIF), tiene la 

precaución de mantener la institucionalidad a través de la 

representación de los gremios. 

Dicho eso, es muy importante entender que la 

institucionalidad va por encima de las personas. En ese 

sentido, la institucionalidad de la CPC, independiente de mi 

gestión (buena, regular o mala), tiene que seguir su rumbo, 

y para mí, el periodo excepcional terminó a partir del 

resultado del día 4 de septiembre. Lo que queda ahora es 

lograr las políticas públicas que actualmente se discuten, 

en materia constitucional, de pensiones, tributarias, etc. 

¿Qué va a hacer Juan Sutil después de tres años  

muy intensos? 

Tienes razón cuando dices que fueron muy intensos. Piensa 

que primero me tocó afrontar la crisis social del 18 de 

octubre de 2019. Luego, la crisis sanitaria del Covid-19 y la 

crisis económica autoinfligida. Después atravesamos una 

crisis política: no nos olvidemos de lo obstruccionista que 

era el Congreso en el último periodo, donde el presidente 

En conversación con Legal Industry Reviews, 

Juan Sutil, empresario y presidente de la 

Confederación de la Producción y del Comercio, 

previo a su salida del cargo repasa sus mayores 

desafíos en este, el rol de la Confederación con 

el nuevo Gobierno y la institucionalidad y su 

futuro fuera de la esfera pública.

“Cuando se tiene un presidente que 
le habla a un sector de una forma y a 
otro sector de otra, resulta que eso 
confunde a la ciudadanía”

Juan Sutil:

Piñera prácticamente no pudo hacer nada, y hoy día eso 

queda de manifiesto con todas las leyes de seguridad que 

están inoperativas porque fueron siempre rechazadas. 

Finalmente, viene la crisis institucional en donde las 

instituciones prefirieron hacer lo fácil en vez de lo correcto. 

En esto, no puedo no citar al ministro Aróstica cuando dice: 

“Yo voy a seguir lo que piensa la gente y no voy a seguir con 

el recurso constitucional del tercer retiro”. 

Luego de haber cumplido con mi misión y con la confianza 

depositada en mí como dirigente, vuelvo a lo mío, al 

desarrollo de empresas Sutil en su fase de desarrollo 

nacional e internacional. La fase nacional va a depender 

mucho de si hay o no condiciones habilitantes para hacer 

más y mejores inversiones, mejor desarrollo y poder 

generar empleos de calidad, lo cual dependerá en gran 

medida de la reforma tributaria, la estabilidad legislativa 

y la Constitución. Mucha gente lo espera y por mi parte 

empujaré con mucha fuerza para que esas condiciones 

sean las adecuadas para poder seguir desarrollando la 

empresa como corresponde.

Eso en el mundo privado, ¿Has pensado en seguir en el 

mundo público?, ¿Iniciar una carrera política? 

No, pero sí puedo contribuir a que se haga buena política. 

Como empresario siempre he contribuido. He estado 

siempre presente a través de una trayectoria gremial 

que nace de varias asociaciones y gremios de los cuales 

participé o formé, que hoy día son gremios fundamentales. 
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“Luego de haber cumplido con mi misión y con la confianza 
depositada en mí como dirigente, vuelvo a lo mío, al desarrollo de 
empresas Sutil en su fase de desarrollo nacional e internacional”.

Estuve muchos años en la SNA (Sociedad Nacional de 

Agricultura) y fui parte de la Asociación de Exportadores de 

Fruta (ASOEX) en su momento, pero creo que nosotros ya 

cumplimos esa etapa. 

Yo tengo 61 años, llegué a ser presidente de la CPC por 

circunstancias de la vida, más que por un deseo, y yo lo 

que voy a hacer ahora es contribuir en mi rol de empresario 

y de ciudadano al desempeño de una buena política, 

fundamental para que haya gobernabilidad y políticas 

públicas buenas. Pero un cargo público no está dentro de 

los intereses de mi futuro.

¿Cuáles fueron los momentos más difíciles y los más 

satisfactorios durante estos años en la CPC?

Los momentos más difíciles fueron cuando yo asumí y 

comenzó la crisis de la pandemia, porque Chile estaba 

en condiciones desiguales para enfrentarla. No teníamos 

camas clínicas ni ventiladores, nuestro personal no estaba 

protegido y tuvimos que salir al mundo a conseguir equipo. 

Además, debimos formar un fondo, que debe ser el fondo 

más grande del mundo que se llamó “Siempre por Chile”, 

y me siento muy feliz de haber podido liderarlo y haber 

logrado que a ningún chileno o chilena le faltara una 

cama o un ventilador, junto con un montón de condiciones 

que habilitaron la posibilidad de que en los hospitales se 

pudiera atender con la debida protección. 

También logramos reforzar toda la red de fundaciones, 

más de 300 fundaciones a lo largo de Chile, especialmente 

aquellas que trabajaban con adultos mayores. No hay 

que olvidarse de que, en una buena parte de los países 

de Europa, como Italia y España, los ancianos terminaron 

falleciendo porque los abandonaron. Esa realidad no sucedió 

en Chile gracias al esfuerzo conjunto de los empresarios, las 

empresas, los voluntarios y familias empresarias. 

Yo te diría que ese fue el momento más difícil, pero a la vez 

el más satisfactorio. Fue tan bonito como estresante porque 

estuvimos muchas noches sin dormir, porque había que 

negociar con los chinos, ellos estaban de día y nosotros de 

noche, y también tuvimos que manejar la logística. No se 

te olvide que incluso tuvo que ir el avión de la fuerza aérea 

a buscar los primeros equipos y todo eso fue un esfuerzo 

público y privado de mucha fuerza. 

Más adelante viene el tema económico donde tuvimos 

que mantener una continuidad operativa en el rubro de los 

alimentos. Nosotros no solo éramos responsables de los 

alimentos para los chilenos, sino también para nuestros 

clientes en el exterior, había que cumplir. Igualmente había 

que mantener operativa la minería, la construcción y el 

comercio. Esto generó preocupación sobre la protección 

de las y los trabajadores porque lo más importante era 

protegerlos. Todo eso se hizo. 

Durante este último año, también fue relevante todo lo 

vivido en el proceso constitucional. Yo lo he definido varias 

veces como una fiesta democrática que se transformó 

en una orgía con todo tipo de consumo y terminó muy 

mal. Nosotros tuvimos una participación muy activa al 

reunirnos con los convencionales de todos los sectores 

políticos, tratamos de participar con los gremios y de 

ser escuchados, pero nunca nos oyeron y también 

promocionamos las iniciativas populares. Estuvimos ahí. 

Finalmente, se transformó en un rechazo popular, donde, 

por supuesto en algunas cosas hubo que colaborar y estar 

presente como persona, y también fue un gran desafío. 

Así que, yo te diría que nos ha tocado de todo, incluyendo 

la nueva etapa que es la instalación del nuevo Gobierno, 

lo cual muchas veces es un desgaste muy grande como 

dirigente empresarial, porque tienes que reunirte con 

la autoridad, estar muy presente con ella y eso también 

dice relación con las reformas que el Gobierno está 

planteando, las cuales permiten avanzar en acuerdos. 

Hasta aquí se ha avanzado poco a juicio mío, porque las 

reformas aún no son lo suficientemente adecuadas para 

lo que Chile quiere o necesita. 

En ese sentido, hoy tenemos por un lado una coalición 

que entra al Gobierno con un discurso bastante anti-

empresarial y con un empresariado que no goza de 

la mejor popularidad  ¿Cómo ves el futuro de las 

empresas en Chile? 

Sin duda el Gobierno nace de una coalición que es Partido 

Comunista y Frente Amplio, donde prácticamente todo 

el Frente Amplio no tenía ninguna voluntad ni interés en 

relacionarse con nada que no siguiera sus ideales y en 

ese sentido con los gremios, empresarios y empresas, 

prácticamente no existía esa vocación. También hay que 

recordar que era una vocación refundacional que venía con 

mucha fuerza, arrogancia y altanería. No podemos dejar de 

recordar las palabras del ministro Giorgio Jackson respecto 

de su superioridad moral, lo cual nos describe muy bien lo 

que ocurrió y lo que hastió al ciudadano común, que fue lo 

mismo que pasó en la Convención Constitucional donde 

prácticamente sintieron que tenían la potestad y la voz del 

pueblo y actuaron de esa manera. 
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Sin embargo, creo que en la medida que han ido 

entendiendo el rol del Gobierno, se han ido dando 

cuenta de la importancia de las empresas, tanto los 

empresarios como los trabajadores y que son importante 

los acuerdos. La realidad del 4 de septiembre los pone 

en una circunstancia de que si no hay entendimientos y 

acuerdos tampoco hay reforma, porque ellos no son los 

que representan a todos los chilenos, como tampoco el 

parlamento nos representa a todos. 

Con ese balde de agua fría y realismo que fue el resultado 

del 4 de septiembre, que los hizo entrar en un proceso 

de reflexión y sobre todo de entender que el mundo que 

ellos veían era un diagnóstico de probeta, así como fue el 

diagnóstico de la plurinacionalidad y lo que los pueblos 

indígenas querían y resulta que más del 80% de las 

poblaciones indígenas lo rechazó. 

Esa actitud de desprecio hacia el mundo del trabajo y 

de las empresas la están cambiando y se están dando 

cuenta de qué tan importantes son estos puntos para 

darle estabilidad y seguridad al país para el crecimiento 

de la economía y se van dando cuenta que no es llegar, 

apretar un botón y cambiar las cosas como quien juega un 

videojuego. 

¿Cómo ves al mundo empresarial con los resultados 

del plebiscito? ¿Ves cierto cambio en la visión a 

futuro del país?

Creo que, si bien ha habido un cambio en el eje político 

posterior al 4 de septiembre, todavía está muchísimo en 

juego. Hay que construir una Constitución y llegar a un 

acuerdo tributario que sea razonable. Si esas condiciones 

habilitantes no están, tampoco va a haber una inversión 

sustancial extranjera. 

Tú ves lo que está pasando con el TPP-11 y lo que dijo 

el Presidente Justin Trudeau sobre que tienen que 

preocuparse de proteger las inversiones de las empresas 

que están invirtiendo en Chile. Entonces cuando tienes 

la dicotomía de gente que piensa que Chile está aislado 

del mundo y otros que pensamos que dependemos de 

las exportaciones, de las aperturas de los mercados, de 

proteger la inversión extranjera que se radique en Chile, 

hasta que eso no se defina bien a través de la actitud y 

las políticas públicas, no van a haber condiciones del todo 

correctas para que Chile siga avanzando en sus proyectos 

de inversión. Tanto es así que hay mucha inversión minera 

esperando, también en infraestructura y materia agrícola y 

eso es importante que se vaya despejando cuanto antes.

Tocaste el tema de la Araucanía ¿Qué te pareció la visita 

del Gobierno en la región de La Araucanía? 

Dentro de lo que ocurrió hay ciertos hechos que son 

importantes. Lo primero, es que el presidente Gabriel 

Boric pudo escuchar de las propias víctimas y de la propia 

ciudadanía de la región cuáles eran sus dolores. Segundo, 

es que reconoce que hay terrorismo o se cometen actos 

terroristas en La Araucanía. Esa mirada es positiva, pero 

debe marcar un antes y un después. Por otro lado, cuando 

se tiene un presidente que le habla a un sector de una 

forma y a otro sector de otra, resulta que eso confunde a 

la ciudadanía y en ese aspecto creo que hay que tomar y 

tener decisiones políticas que permitan no solo resolver 

el problema del Estado de derecho que sufren los 

productores y ciudadanos de la región, sino también en 

el norte y en las poblaciones. Yo creo que desde el punto 

de vista del sentido de realidad con que se enfrenta el 

presidente, es positivo para que él pueda tomar conciencia 

de la magnitud de los problemas que van más allá de 

comprar un campo o de restituir o no más tierras.

Pero el presidente ha propuesto, principalmente, la 

compra de tierras, que es una política que lleva mucho 

tiempo pero sin muchos resultados. ¿Cómo crees tú que 

se debe solucionar el tema de la Araucanía? 

Yo creo que hay que hacer un punto final a través de un 

buen catastro, porque cuando llega el presidente Patricio 

Aylwin a La Araucanía, con la Comisión Especial de Pueblos 

Indígenas (CEPI) y con la primera Ley Indígena, establecen 

que hay una diferencia en los títulos de mercedes de 46 

mil hectáreas, y el Estado desde esa fecha ha comprado 

270 mil y no ha resuelto aún el problema. Entonces acá lo 

que procede, a mi juicio, es generar de una vez por todas 

un tribunal, hacer los catastros que corresponden, definir la 

realidad y decir “hasta aquí podemos llegar”: los problemas 

se van a resolver a través de un cierto número de tierras, 

subsidios y beneficios a los pueblos originarios en salud, 

educación u otros. Y de una vez por todas definir un punto 

final a esta cuestión. 

Otro tema, quizás más importante, es poder generar 

polos de atracción de desarrollo en el sector porque en la 

medida que haya inversión van a haber mejores empleos, 

más turismo, y para eso tiene que erradicarse la violencia. 

Piensa lo que ha pasado en toda la costa de Arauco 

respecto al turismo; o en Los Lagos, como se queman las 

casas y los hoteles en un estado de derecho. Aquí lo que 

hay que hacer es entender bien que es lo que ha ocurrido, 

eso hay que enfrentarlo y resolverlo. 

Esto es un problema multidimensional, entonces una cosa 

es como tú resuelves el tema de las tierras, que eso yo 

diría que debe tener una aceptación de la gran mayoría 

porque no podemos seguir con la idea de que toda La 

Araucanía es del pueblo mapuche. Tú no puedes despojar 

a aquellos que el propio Estado introdujo, como eran los 

colonos. Lo que sí puedes corregir son las injusticias y para 

eso estaban los títulos de mercedes, para eso se definió 

que había 46 mil hectáreas, que había detrimentos de 

los títulos de mercedes. Pero ya en 270 mil hectáreas y 

todavía no resolvemos el problema. Pareciera ser que el 

problema no es solo la tierra, sino también un problema de 

marginalidad, desarrollo, infraestructura y reconocimiento 

a las culturas indígenas.



Se ha hablado mucho de una de las razones de las 

crisis vividas en el último tiempo se debe a la falta de 

liderazgos, tanto políticos como empresariales en el país. 

¿Estás de acuerdo con ese análisis? 

Uno lo que puede hacer como persona y ciudadano 

es contribuir a la buena política, y para eso debe haber 

condiciones habilitantes. Yo creo que uno de los grandes 

problemas es que hoy en día hay una segregación tal en 

la Ley Electoral que cualquiera puede formar un acuerdo 

político y ser referente, por lo tanto, tampoco tienen 

consecuencias sus actos. Ahí se produce un proceso de 

descomposición y muchas veces para sobresalir se llega 

a extremos tales como malas declaraciones, populismos, 

ataques personales, descalificaciones a las instituciones, 

entre ellas al mundo de las empresas. Yo creo que esas 

prácticas hay que enterrarlas porque la buena política va 

por encima de ello. 

En ese sentido, espero que el proceso constitucional que 

viene ahora nos permita tener una buena Constitución y 

una política que defina que debemos tener elementos que 

defiendan la democracia como en otros países, como que 

una persona o un partido que tiene menos del 5% de los 

votos desaparece y no es electa: eso te obliga a formar 

coaliciones un poco más robustas y grandes. Si nosotros no 

somos capaces de revertir aquello, vamos a seguir sumidos 

en la decadencia y la confrontación a mi juicio. 

¿Crees, entonces, que teniendo instituciones más fuertes 

se van a generar mejores liderazgos o es al revés? 

Lo que creo es que como no están las condiciones 

habilitantes a que hice referencia, es difícil encontrar 

liderazgos. En los países europeos muchas veces el 

presidente del partido es quien manda, porque define 

quiénes van a la elección, y hay un ordenamiento mayor.  

Hoy día yo veo que cualquiera pesa lo mismo que el otro y

tampoco se reconoce el liderazgo entre pares. Son todos 

paralelos, y mientras no haya un liderazgo que supere 

a los pares es mucho más difícil decir vamos por este 

camino y bajo esta solución. Eso está presente en toda la 

política, este problema está radicado en su generalidad 

transversalmente y hay que resolverlo.

¿Puede ser un problema generacional?

No creo. En mi experiencia en el mundo empresarial, 

la diversidad me ha dado muy buenos resultados. 

En empresas Sutil trabajan aproximadamente 4.600 

personas de todas las edades y géneros, en donde la 

generación más vieja otorga experiencia y la más joven 

dinamismo. Creo que en política existe lo mismo.  Esto 

de que yo soy joven y soy el futuro no me parece. Si tu 

no respetas de dónde vienes y el hecho que vienes de 

atrás y tratas de corregir lo malo, no te va a funcionar. Por 

eso que estas nuevas autoridades vinculadas al Frente 

Amplio se grafican muy bien en los comentarios del 

ministro Jackson. Por suerte eso se cayó y creo que es 

positivo que se haya caído. 
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“Mucha gente no lo 
sabe, pero en Chile el 
analfabetismo funcional está 
sobre el 50% y me atrevo 
asegurar que en gran medida 
tiene origen en su base”.

Cuéntanos un poco de esos primeros meses y de 

cómo funciona Letra Libre

Con el apoyo de expertos y preguntando las 

necesidades de colegios y profesores armamos 

un modelo de tutorías online uno a uno, donde un 

tutor apoya a un estudiante en lectura y escritura. 

Trabajamos al servicio de las comunidades 

educativas, conectando a estudiantes de 1° a 4° 

básico con nuestra red de tutores voluntarios 

que los acompañan y refuerzan en el proceso de 

aprender a leer y escribir.

Inicialmente comenzamos con un programa piloto 

de 10 estudiantes en el Liceo San Francisco de San 

Ramón y en menos de un mes ya contábamos con 

más de 30 establecimientos. 

Partimos en junio del 2020 y terminamos ese año 

con 53 colegios y 1.350 estudiantes acompañados 

por 1.350 tutores. Hasta la fecha ya hemos 

acompañado a más de 5 mil estudiantes en 165 

colegios y a lo largo de 12 regiones del país, tanto 

en sectores urbanos como rurales. 

Los primeros meses fueron de mucho trabajo, 

teníamos reuniones generales los sábados en la 

mañana y un grupo que solo seguía creciendo.  

No es casualidad que muchos de los que entramos 

éramos apasionados por la lectura. Yo, por ejemplo, 

entré a apoyar en el diseño de un flyer de difusión, 

pero a los meses estaba liderado el proyecto, 

porque la verdad que ver lo que estaba pasando, 

el impacto, la alta demanda de profesores y 

establecimientos por el programa, y los miles de 

tutores inscritos para aportar solo confirmaba que 

íbamos por buen camino.

En un principio nos llamamos “Salvemos el 2020”, pero 

siempre supimos que esto venía a quedarse, hasta que 

lográramos revertir la situación que aqueja al país y 

que ningún niño o niña se quede sin aprender a leer 

y escribir. El 2021 ya éramos fundación “Letra Libre”, 

apostando a la libertad y agencia que entregamos a un 

individuo cuando consigue leer.

¿Qué tan grave es la crisis educacional en 

nuestro país?

Solo te digo que hoy en día, el 70% de los 

estudiantes de 5° básico no logra leer un texto 

básico; y el 96% de los estudiantes de 1° básico no 

conoce las letras del abecedario.

¿Quiénes conforman Letra Libre? 

Todo este poderoso y arduo trabajo, que además es 

voluntario y de alcance nacional requiere de mucha 

gestión para su funcionamiento y la constante 

mejora en los desafíos que nos enfrentamos. 

Desde 2021 estamos contentos por contar 

con un equipo de coordinación remunerado, 

avanzando hacia una mayor profesionalización 

para impactar de la mejor manera en el aprendizaje 

de la lectura del estudiante y poder entregar las 

mejores herramientas y experiencia a cada tutor 

de Letra Libre y los cientos de voluntarios que 

coordinan grupos. Por suerte, hemos avanzado en 

sistematización de procesos, en reportabilidad. 

Imagínate que en un minuto entrevistábamos 

más de 150 personas por día. Es un sistema, una 

empresa enorme de encuentros, acciones y trabajo 

cotidiano que hay que manejar, medir y mejorar. 
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Por otro lado, están los y las voluntarias. Contamos 

con voluntariado corporativo donde diferentes 

empresas entregan no solo un aporte sino su 

tiempo para poder conectarse con un estudiante 

en algún lugar del país. Nuestros tutores no son 

profesores, son el apoyo y refuerzo del estudiante 

en este aprendizaje. Tenemos tutores nacionales e 

internacionales desde los 18 años hasta los 83 años. 

Los testimonios de nuestros tutores hablan de un 

aprendizaje recíproco, cariño y sobre todo de la 

alegría de entregar una competencia fundamental 

para el desarrollo de un niño.

¿Qué busca Letra Libre para el futuro?

 El futuro de estos niños nos exige un trabajo de 

lujo y es a eso lo que queremos apostar y sobre 

todo entender que esto lo puede hacer cualquier 

persona que vea la urgencia y tenga convicción de 

que todos los estudiantes deben leer. 

Tenemos el desafío de seguir avanzando y 

adaptarnos a la nueva realidad post pandémica, 

despertando en toda la sociedad la conciencia 

sobre la crisis de lectoescritura que afecta 

directamente en el desarrollo de cada individuo, 

su entorno, comunidad y el desarrollo de nuestro 

país.  Sabemos que es un modelo replicable por lo 

que proyectamos poder alcanzar otros países de 

América Latina en un futuro.

Queremos seguir escalando para apoyar a nuevos 

colegios y a más niños y niñas, con un sistema 

mejor y con mayor efectividad. Seguimos en 

busca de tutores, financistas, y forjando alianzas 

con organizaciones que nos permitan crecer en 

voluntarios, recursos y voces que trabajen por este 

gran desafío para que en Chile realmente ningún 

niño o niña se quede sin aprender a leer y escribir.

“El futuro de estos niños nos exige un trabajo de lujo y es a eso lo 
que queremos apostar y sobre todo entender que esto lo puede 
hacer cualquier persona que vea la urgencia y tenga convicción 
de que todos los estudiantes deben leer”.
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Muchos preguntan ¿Qué es el coaching? 

Etimológicamente hablando… 

Históricamente la palabra coaching viene del 

húngaro “kocsi”, una carreta especial con un 

sistema de suspensión más cómodo que toma 

el nombre de la ciudad húngara de Kocs. Este 

término pasó al alemán como “kutsche”, al 

italiano como “cocchio”, al inglés como “coach” y 

al español como “coche”. Por lo que el coaching 

viene a transportar a las personas de un lugar 

a otro. Esto explica que el coaching sea un 

proceso que venga a movernos del presente y 

acompañarnos a un mejor lugar.

Pero, ¿Cómo te mueve? 

Avivando nuestros sueños, dejando a un lado 

las creencias limitantes con las que crecimos 

e invirtiendo tiempo y ganas en nuestro 

crecimiento personal, en nuestra propia 

evolución. Como coach invito a reflexionar, 

cuestiono y provoco intelectualmente. Aquí es 

donde la mente juega un rol clave, ya que tiene 

que ser lo suficientemente inteligente para darle 

cabida a las emociones y reconocer en ellas el 

poder de la acción. 

Carola Cifuentes, coach y periodista, a través de 

su agencia Wink se dedica, hace más de una 

década, a potenciar el talento y a trabajar las 

comunicaciones estratégicas y marca personal de 

abogados y abogadas en Chile.

En esta entrevista con Legal Industry Reviews 

Chile, nos habla del boom que ha sido el coaching 

a nivel empresarial y cómo éste se ha ido 

consolidando cada vez más entre abogados y 

abogados en Chile.

La trampa del perfeccionismo

Carola Cifuentes

E-moción (energía que mueve). Así, el resultado 

del coaching es más que una profunda instancia 

de conversación y descubrimiento, está dirigida 

a la acción, a los resultados. Mira al futuro.

El conocido “poder de la mente”. 

Así es. La mente suele ser nuestro activo más 

valioso donde atesoramos conocimientos 

y producimos nuestras propias películas en 

nuestra imaginación. Esa mente poderosa, 

capaz de ser nuestra partner in crime y de 

justificar lo injustificable. Esa que nos calma y 

nos entusiasma. A mi modo de ver, la mente es 

nuestra arma y las emociones la energía que 

la mueve. Juntas pueden proteger o destruir, 

defender o luchar. Y los abogados lo saben 

muy bien. 

Magistralmente, el autor Leonard Wolf define 

el coaching como un “soplador de brasas”. Y 

coincido porque así opera el coaching con su 

coachee, el soplido es el regalo de una pregunta 

poderosa y la respuesta socrática se enciende 

en el interior del alma de quien busca tomar 

consciencia de su propósito y destino. Es ese 

talento dormido, ese dolor guardado, ese temor 

inconcluso, ese ego intranquilo o esa culpa que 

no nos permite avanzar.
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“La mente suele ser nuestro 

activo más valioso donde 

atesoramos conocimientos 

y producimos nuestras 

propias películas en 

nuestra imaginación.”

¿Qué asuntos tratan los abogados contigo?

Gestión del talento y comunicaciones, 

principalmente. De ahí desencadenan temas 

relacionados a habilidades blandas, inteligencia 

emocional, relaciones interpersonales, 

entrevistas de trabajo, estrategias de marca 

personal y piedras varias en el zapato. 

Básicamente, cualquier asunto que quieran 

mejorar para avanzar. Al final, todo tiene que ver 

con llevar una vida laboral que les haga sentido, 

con propósito y los haga sentirse vivos.

¿Cuál es la principal piedra en el zapato?

La trampa del perfeccionismo, ¡pero no los 

culpo!, sé que están entrenados para ser 

rigurosos en su trabajo y eso en sí mismo no 

es malo, de hecho los puede hacer grandes 

abogados con motivación y concentración para 

perseverar ante largas horas de trabajo y ver 

donde otros no ven. 

La trampa se da de dos maneras; la primera 

es cuando los lleva a procrastinar y bajar la 

productividad por perder tiempo y energía en 

detalles irrelevantes; y la segunda es cuando 

se van al extremo de sacrificar lo social y 

familiar para intentar alcanzar sus objetivos, lo 

que los vuelve ansiosos y obsesivos.  En ambos 

casos sufren.

Según la autora Miriam Adderholt-Elliot existen 

cuatro características del perfeccionismo 

negativo que conducen a un bajo rendimiento: 

miedo al fracaso, la mentalidad todo-o-nada, la 

parálisis por el análisis y la adicción al trabajo. 

¿Les suena conocido? 

¿Cuánto dura el coaching?

Como dicen mis clientes, depende. 

Generalmente son ocho sesiones para echar 

a andar un plan de acción y ver resultados, 

pero algunos son más reflexivos y prefieren 

invertir más tiempo en ver dónde están pisando, 

fijarse objetivos y descubrir a dónde quieren ir. 

Esto es cómo viajar. ¡Puedes ir de a poco o ser 

aventurero y querer conocer el mundo entero! 

El auto-conocimiento es un camino difícil, para 

valientes. A mi me resulta fascinante.
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S
e cumple un año desde que Mark Zuckerberg 

anunciara una radical transformación de 

Facebook para orientar todos los esfuerzos de 

la compañía al desarrollo del metaverso. Si bien 

el concepto ya existía desde 1992, cuando en la 

novela Snow Crash, el escritor de ciencia ficción 

estadounidense Neal Stephenson describió un 

mundo paralelo de realidad virtual, su desarrollo 

actual aborda al conjunto de universos virtuales que 

están surgiendo al amparo de la descentralización 

introducida por la tecnología blockchain.

Según un informe de Analysis Group, el metaverso 

podría tener una contribución del 5% en el PIB de 

Latinoamérica para el año 2031, es decir, más de 320 

mil millones de dólares. Mientras que en Asia, Deloitte 

calcula que su contribución al PIB regional estaría entre 

800 mil millones y 1,4 billones de dólares para el 2035.

Dado este contexto económico, el mundo legal no 

está permaneciendo ajeno a su desarrollo. En EEUU 

el bufete ArentFox anunció en febrero de este año 

que sería el primer estudio legal en el metaverso, 

mientras que en Chile, el estudio encabezado por Ciro 

Colombara hizo lo propio en mayo como pionero en la 

materia para Latinoamérica.

¿Pero cuáles son los beneficios de estar en el 

Metaverso para los proveedores de servicios legales?

El CEO de Vicox Legal, Vicente Ortiz Alonso, 

propone al menos tres transformaciones en el 

trabajo de los abogados

Christian Fuenzalida

Primero, el metaverso se configura como un canal 

adicional para la entrega de servicios legales. 

Segundo, el trabajo en remoto se enriquece 

enormemente en el momento que se ofrecen capas de 

realidad virtual o aumentada. En tal sentido, podríamos 

entender que el metaverso es la evolución natural 

de sistemas telemáticos a los que ya todos estamos 

acostumbrados, como Zoom.

Tercero, la gobernanza de muchas corporaciones se ve 

también enriquecida por la presencia en el metaverso, 

como ocurre con las reuniones de Directorio.

A lo anterior, podríamos añadir el inminente desarrollo de 

nuevas áreas del derecho ligadas a la regulación que se 

deberá establecer a las interacciones entre las personas 

a través de sus avatares en el mundo virtual. Desde la 

propiedad intelectual hasta el derecho inmobiliario están 

siendo revolucionados por una oferta de servicios que no 

conoce de límites físicos ni temporales.

Desafíos del metaverso 
para el mundo legal



La experiencia metaversal es fundamentalmente 

un ejercicio comunicacional, una nueva forma de 

relación e interacción humana. Se trata de la tercera 

etapa en la evolución del universo de la web. En la 

década del 90, la web 1.0 redefinió la relación ser 

humano - computador, convirtiéndolo en una máquina 

interconectada y con acceso global a la información. 

Luego, la web 2.0 fue la Internet que conectó a las 

personas y generó el mundo de las redes sociales, 

construyendo un gigantesco mercado de aplicaciones 

de transporte, alojamiento, entretención y hasta de 

citas románticas. Ahora, la web 3.0, el metaverso, está 

en los albores de la revolución más disruptiva, una 

que virtualizará la vida de las personas en todos sus 

ámbitos, rediseñando lo que hoy entendemos por 

trabajo, educación y ocio. 

El derecho siempre ha estado atento a los cambios y esta no será la excepción. Surgen oportunidades 

nuevas y se redefinen viejas concepciones jurídicas. Sin duda, será un desafío atractivo para quienes 

quieran evolucionar con sus clientes y no teman aprender una vez más como satisfacer sus necesidades 

de asesoría legal.
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Expert reports: ¿cómo dos informes técnicos de 

parte pueden llegar a conclusiones diferentes  
–e incluso opuestas– habiendo analizado el 
mismo caso? (2/6)

El Informe Pericial decretado por el tribunal, así 

como también el Informe de Experto de parte, 

son piezas relevantes en el arbitraje y juicios de 

construcción, atendida la naturaleza técnica de 

las disputas.

Si un informe técnico es un trabajo de orden 

científico, ¿cómo se explica entonces que, habiendo 

analizado la misma controversia, dos informes 

técnicos de parte (Expert Witness Report) lleguen a 

conclusiones diferentes e incluso opuestas?

Esta situación, que podría creerse inusual, es más 

común de lo que parece y agrega mayor complejidad 

a la hora de resolver disputas.

Para hacer frente a esto, se han desarrollado 

distintas herramientas procesales, dentro de las 

cuales se encuentran, además de las habituales 

declaraciones testimoniales, careo cruzado de 

peritos o hot tubbing; cónclaves de trabajo conjunto 

entre los expertos opuestos, cuyo objetivo es 

identificar aquellos aspectos en que los expertos 

coinciden y aquellos en los que difieren; o incluso, 

desarrollo de informes conjuntos a fin de que los 

expertos opuestos puedan moderar sus posiciones 

alcanzando posiciones comunes.

Más allá de la efectividad de estas herramientas, las 

cuales tendrán un mayor o menor uso dependiendo 

del contexto y sofisticación del procedimiento, a 

efectos de esta columna nos resulta interesante 

abordar la pregunta inicialmente planteada. 

¿Por qué dos informes de expertos pueden llegar 

a conclusiones diferentes habiendo analizado el 

mismo problema?

Partiendo de la base de que todo informe técnico 

debe responder a principios de objetividad, 

imparcialidad, independencia y veracidad, y 

asumiendo que dichas condiciones se cumplen, 

las diferencias entre dos informes de expertos que 

analizaron el mismo caso se pueden explicar a partir 

de cuatro elementos principales.

Fernando Landeros

Socio de WAGEMANN Abogados & Ingenieros



27LIR CHILE  VOL Nº14

1. Definición del alcance

El alcance de un informe técnico es un asunto 

sustantivo y define cuál es el ámbito de acción del 

estudio que se ha encomendado. En consecuencia, 

dos informes técnicos podrán llegar a conclusiones 

diferentes si sus alcances son distintos. 

Resulta recomendable entonces que todo 

informe técnico comience con una definición 

clara de su alcance y de la pregunta técnica que 

pretende resolver.

2. Antecedentes utilizados

Los antecedentes utilizados resultan ser también 

un asunto de atención, puesto que la ausencia 

o presencia de determinada información podría 

modificar las conclusiones de un informe técnico. 

En consecuencia, dos informes técnicos podrán 

llegar a conclusiones diferentes si la información 

que utilizan es distinta. 

Cuando estamos frente a informes de experto de 

parte, en la mayoría de los casos, la información 

que analizará el experto será provista por la misma 

parte interesada, siendo esta información la que 

sustentará el análisis y las conclusiones del experto. 

Esto en atención también de que el experto de parte 

no es testigo presencial de los hechos que analiza 

y, por tanto, la única forma que tiene de conocer del 

problema es a través de la información disponible.  

Resulta recomendable entonces que todo informe 

detalle la información que utilizó para su análisis y las 

partes se pregunten si dichas conclusiones habrían 

cambiado de tener otra información a la vista.

3. Metodología empleada

Probablemente, las diferencias metodológicas entre 

expertos sea el asunto más complejo de entender 

por los tribunales, puesto que se trata de asuntos 

de alta complejidad técnica; aunque dos informes 

técnicos tengan el mismo alcance y utilicen la misma 

información, podrá llegar a conclusiones diferentes si 

es que utilizan también metodologías distintas.

Esto es particularmente crítico en materia de delay 

análisis, cuando la pregunta a resolver es quién 

es responsable del retraso que experimentó la 

ejecución del proyecto. En este campo, la industria ha 

desarrollado distintas formas técnicas de resolver la 

pregunta de los retrasos, dependiendo del momento 

en que se encuentra la obra, el tipo y calidad de 

información disponible entre otros.

En esta materia es vital comprender si el problema 

a resolver requiere de una mirada retrospectiva, es 

decir, mirar hacia atrás sobre hechos ya ocurridos; o 

bien, una mirada prospectiva, si lo que se requiere es 

estimar o planificar hacia el futuro los retrasos que 

provocarán determinados hechos. La experiencia 

muestra que no da lo mismo la elección de la 

metodología de análisis y muchas veces resulta ser el 

principal asunto a tener presente.

Resulta recomendable entonces que todo informe 

técnico explique qué metodología está utilizando, 

los motivos para su elección y si dicho método está 

reconocido en el medio.

4. Premisas jurídicas o Teoría del caso

Finalmente, existe otra razón por la cual dos 

informes técnicos podrían llegar a conclusiones 

distintas, a pesar de coincidir en los tres puntos 

anteriores. Esto se relaciona con las premisas 

jurídicas o la “teoría del caso” que el informe técnico 

de parte busca respaldar. 

Si bien los informes técnicos no están llamados a 

realizar análisis jurídicos, es innegable que dicha 

dimensión tiene un efecto en las conclusiones o 

análisis que los expertos realizan.

Frente a un determinado evento o situación, es 

posible tener más de una interpretación legal 

respecto de los derechos que parte tendrá, cuestión 

que puede modelar las conclusiones de un peritaje 

técnico en una forma u otra. 

Aquí el asunto es más delicado, puesto que no es 

un aporte que el informe técnico se refiera o analice 

cuestiones de carácter jurídico o legal, pero sí 

asumirá ciertos supuestos en relación a ellos. Estos 

supuestos serán punto de partida de muchos análisis 

y podrán ser supuestos entregados por la propia 

parte que encarga el informe. 

Lo relevante del asunto es identificar dichos 

supuestos y preguntarse si las conclusiones del 

informe podrían cambiar si es que se modifican 

también dichos supuestos. 

Resulta recomendable entonces que todo informe 

identifique los supuestos jurídicos que está 

empleado en su análisis y que corresponden a 

un esqueleto específico de decisión que se ha 

adoptado, en la mayoría de los casos, conforme la 

teoría del caso que busca respaldar.
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Ayuda a un inocente.  

Reparando la injusticia

Una de las peores fallas del sistema judicial 

debe ser acusar a un inocente de un delito que 

no cometió. Y el mayor de los horrores para una 

persona seguramente es estar preso siendo inocente. 

Lamentablemente, ningún país en el mundo puede 

decir que nunca ha cometido este tipo de faltas, pero 

si se yerra en la detención del culpable, y se toma 

preso a un inocente, lo menos que se puede hacer es 

tratar de compensar de alguna manera esta injusticia.

Desde el año 2000 a la fecha, en Chile más de 37 mil 

personas han estado en prisión preventiva siendo 

inocentes. Hablamos de hombres y mujeres que han 

sido imputados por la comisión de un delito y luego 

se comprueba su inocencia. 

Fundación Pro Bono, en una alianza con la 

Defensoría Penal Pública, es parte del Proyecto 

Inocentes, representando de manera pro bono a 

estas personas en sus demandas para que se le 

indemnicen los perjuicios sufridos por haber estado 

privadas de libertad siendo inocentes. Personas en 

cuyos casos ha sido obvia su falta de participación 

en los delitos, donde se ha demostrado su inocencia 

gracias a pruebas de ADN, grabaciones, o por 

encontrarse a kilómetros del lugar de los hechos, 

son parte de este programa. 

Sabemos que dentro de los costos de un litigio la 

parte más onerosa suelen ser los honorarios del 

abogado. Sin embargo, quienes conocemos el 

sistema estamos al tanto de lo caro que puede ser 

litigar, no solo por los honorarios del profesional, 

sino por el alto costo que pueden llegar a tener 

las diligencias necesarias. Los receptores, las 

testimoniales, las pericias, pueden hacer que se 

vuelva imposible llevar adelante una causa, aunque 

se cuente con un estudio jurídico pro bono. El acceso 

a la justicia no se asegura solo con la representación 

de un abogado, es necesario contar con un sistema 

integral en el que los derechos de las personas sean 

protegidos bajo condiciones mínimas que aseguren 

un debido proceso. 

Con la convicción de que estas personas necesitan 

una reparación por parte del Estado y que es aún 

más injusto que aquellos casos queden inconclusos, 

Fundación Pro Bono está realizando la campaña de 

donación #Ayuda a un Inocente, con el objetivo de 

recaudar los fondos necesarios para ayudar a pagar 

las diligencias de estos casos. 

Debemos enviar una señal a aquellas personas 

a las que el sistema les ha fallado; sabemos que 

hubo un error, pero siga confiando en la justicia 

chilena. Eso es lo que busca este programa, que las 

personas, a pesar de lo sucedido, sigan acudiendo y 

descansando en el actuar de las instituciones. 

Invitamos a quienes quieran conocer más de esta 

campaña y colaborar en ella, a visitar nuestro sitio 

web www.probono.cl e ingresar en la sección 

#Ayuda a un Inocente, ahí podrán hacer su donación. 

Necesitamos su aporte. 

http://www.probono.cl/
https://probono.cl/ayuda-a-un-inocente/
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